

Análisis económico

Más formalidad laboral es un escudo de protección ante la desaceleración

María Claudia Llanes Valenzuela

8 de noviembre de 2023

Colombia mostró avances importantes en términos de formalidad en los últimos 4 años. Antes de la pandemia, en 2019, el 44% de los trabajadores colombianos era formal, hoy ya son el 47%. El cambio suena marginal pero es realmente relevante. Mejorar esta variable no es fácil.

¿Por qué es un hecho destacable que aumente la formalidad laboral? Porque la formalidad laboral tiene implicaciones positivas en las condiciones de vida de las personas, en la productividad y en la capacidad del país de enfrentar eventos adversos. Los trabajadores formales invierten en su formación, en capacitarse, y son más productivos, lo que contribuye a sus mejores remuneraciones.

Los sectores más formales, como son las actividades financieras, de información y comunicaciones y el sector público pagan en promedio cerca de 3 veces el salario mínimo a sus trabajadores mientras los más informales, como el agro y alojamiento y comidas, pagan menos del salario mínimo. Los trabajadores formales tienen más años de educación formal, tienen mejores condiciones laborales y, dado que cotizan a la seguridad social, están más cubiertos contra pérdidas de ingresos, cuando se materializa alguno de los riesgos que se presentan durante el ciclo de vida (enfermedad, desempleo y la vejez, entre otros).

Algunas cifras son contundentes: el 49% de las personas de los hogares en donde su cabeza es un trabajador informal o “por cuenta propia” son pobres frente al 24% de las personas de los hogares cuya cabeza es un trabajador formal.

Las ganancias en formalidad laboral de los últimos años han hecho a los hogares y a la economía más resilientes. Sin embargo, hacia delante, creemos que, con la desaceleración de la economía, habrá algo de deterioro en la formalidad laboral. La buena noticia es que partimos de un mercado laboral más formal que en otros episodios anteriores de desaceleración económica.

AVISO LEGAL

El presente documento, elaborado por el Departamento de BBVA Research, tiene carácter divulgativo y contiene datos, opiniones o estimaciones referidas a la fecha del mismo, de elaboración propia o procedentes o basadas en fuentes que consideramos fiables, sin que hayan sido objeto de verificación independiente por BBVA. BBVA, por tanto, no ofrece garantía, expresa o implícita, en cuanto a su precisión, integridad o corrección.

Las estimaciones que este documento puede contener han sido realizadas conforme a metodologías generalmente aceptadas y deben tomarse como tales, es decir, como previsiones o proyecciones. La evolución histórica de las variables económicas (positiva o negativa) no garantiza una evolución equivalente en el futuro.

El contenido de este documento está sujeto a cambios sin previo aviso en función, por ejemplo, del contexto económico o las fluctuaciones del mercado. BBVA no asume compromiso alguno de actualizar dicho contenido o comunicar esos cambios.

BBVA no asume responsabilidad alguna por cualquier pérdida, directa o indirecta, que pudiera resultar del uso de este documento o de su contenido.

Ni el presente documento, ni su contenido, constituyen una oferta, invitación o solicitud para adquirir, desinvertir u obtener interés alguno en activos o instrumentos financieros, ni pueden servir de base para ningún contrato, compromiso o decisión de ningún tipo.

El contenido de la presente comunicación o mensaje no constituye una recomendación profesional para realizar inversiones en los términos del artículo 2.40.1.1.2 del Decreto 2555 de 2010 o las normas que lo modifiquen, sustituyan o complementen.

Especialmente en lo que se refiere a la inversión en activos financieros que pudieran estar relacionados con las variables económicas que este documento puede desarrollar, los lectores deben ser conscientes de que en ningún caso deben tomar este documento como base para tomar sus decisiones de inversión y que las personas o entidades que potencialmente les puedan ofrecer productos de inversión serán las obligadas legalmente a proporcionarles toda la información que necesiten para esta toma de decisión.

El contenido del presente documento está protegido por la legislación de propiedad intelectual. Queda expresamente prohibida su reproducción, transformación, distribución, comunicación pública, puesta a disposición, extracción, reutilización, reenvío o la utilización de cualquier naturaleza, por cualquier medio o procedimiento, salvo en los casos en que esté legalmente permitido o sea autorizado expresamente por BBVA en su sitio web www.bbvarresearch.com.

INTERESADOS DIRIGIRSE A:

BBVA Research Colombia, Carrera 9 No 72-21, piso 11. Bogotá (Colombia).

Tel.: 3471600

www.bbvarresearch.com | bbvarresearch_colombia@bbva.com